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Wittenbach, im April 2022  

 

 

Bericht des Vorstandes über das Betriebsjahr 2021  

zuhanden der Mitgliederversammlung 2022 

 

Wie in den Vorjahren erstattet der Vorstand seinen Jahresbericht zuhanden der Mitgliederversammlung wieder 

schriftlich und mit vorgängiger Publikation auf der Homepage der IG. Aufgrund der Aufhebung der für uns 

relevanten Corona-Einschränkungen vom 16. Februar 2022 wird die Hauptversammlung nach zwei schriftlich 

abgehaltenen Mitgliederversammlungen am Freitag, 20. Mai 2022 wieder im Schloss Dottenwil durchgeführt. 

 

1. Allgemeiner Bericht  (Peter Lorenz und Marcello Gentina) 
 

1.1. Jahresverlauf im Corona Jahr 2021 

Nach einem ersten Corona-Jahr hofften wir alle auf eine Besserung im 2021. Der Jahreswechsel 2020/2021 war 

aber gekennzeichnet durch hohe Fallzahlen und einen Lockdown für Restaurants und andere öffentliche Räume 

bis Ende April. 

• Am 24./25. April können wir endlich unsere schöne Terrasse öffnen mit striktem Schutzkonzept wie 

Maskenpflicht und Erfassung der Kontaktdaten, max. 4 Personen am Tisch, keine Vermischung der 

Gästegruppen, etc. 

• 4 Wochenende haben wir sehr schönes Wetter und viele Gäste, an zwei Wochenenden bleibt die Terrasse 

wegen schlechtem Wetter geschlossen. 

• Auf den 31. Mai werden die Massnahmen gelockert und die Innenräume können mit den entsprechenden 

Schutzmassnahmen wieder geöffnet werden und auch die Massnahmen auf der Terrasse erfahren eine 

Lockerung. 

• Ab dem 26. Juni beschliesst der Bund weitere Lockerungsschritte, keine Masken und keine Kontaktdaten 

mehr draussen, drinnen weiterhin Maskenpflicht und Erfassung Kontaktdaten. 

• Ab dem 13. September kommt das Covid-Zertifikat (3G) für die Innenräume zum Tragen, dafür kann auf die 

übrigen Schutzmassnahmen verzichtet werden. 

• Ab dem 2. Dezember verschärft der Kanton St. Gallen die Massnahmen und verordnet zusätzlich zum Covid-

Zertifikat wieder eine Maskenpflicht in Innenräumen. 

• Ab dem 6. Dezember gilt dann auch auf Bundesebene die Maskenpflicht in Innenräumen und später wird 

die Zertifikatspflicht auf 2G verschärft. 

Wir hatten am 5. Dezember 2021 unseren letzten offenen Sonntag und sind dann in die ordentliche 

Winterpause gegangen.  

Während dem ganzen Jahr haben wir laufend unsere Schutzkonzepte den neuen Bestimmungen angepasst und 

alles darangesetzt, unsere vielen freiwilligen Helferinnen und Helfer wie auch die Gäste zu schützen. Das hat 

sich bewährt und wir konnten ab April die ganze Saison das Schloss offen halten. 
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1.2. Vorstand, HV, Leihvertrag 

Trotz Corona hatten wir 10 Vorstandssitzungen wobei die ersten 3 virtuell durchgeführt wurden. 

Die Hauptversammlung musste auch letztes Jahr schriftlich abgehalten werden. Die Beteiligung war grösser als 

bei der ordentlichen physischen Mitgliederversammlung. Die Mitglieder haben dabei dem Vorstand ihr volles 

Vertrauen ausgesprochen und allen Anträgen fast einstimmig zugestimmt. In der Erneuerungswahl wurden alle 

Vorstandsmitglieder und Revisoren bestätigt und Doris Nick als Nachfolgerin von Brigit Kränzlin glanzvoll in den 

Vorstand gewählt. 

Nach einem Corona bedingten Unterbruch konnten wir die jährliche Aussprache zwischen politischer Gemeinde, 

Museumsgesellschaft und IG Schloss Dottenwil am 1. Dezember wieder durchführen. Dabei wurde der 

Leihvertrag um 5 Jahre bis Ende 2026 verlängert. 

 

1.3. Personelles 

In der Februar Sitzung durften wir Doris Nick und Silvia Schlegel (Vertreterin des Gemeinderates) neu im 

Vorstand begrüssen. Leider ist Silvia Schlegel mit dem Rücktritt aus dem Gemeinderat per Ende Jahr wieder aus 

dem Vorstand ausgeschieden. 

Peter Lorenz gab in der August Sitzung seinen Rücktritt auf die HV 2022 bekannt, das nach 7 Jahren im Vorstand 

und 6 Jahren als Co-Präsident und Leiter der Schlossbetriebsgruppe. Eine Findungskommission aus dem 

Vorstand kümmert sich um die Nachfolge. Ende Jahr gibt auch Marcello Gentina seinen Rücktritt aus 

gesundheitlichen Gründen auf die HV 2022 bekannt. Die Suche nach Nachfolgern gestaltet sich nicht einfach. 

Das Projekt Schloss Dottenwil lebt aber von der Freiwilligenarbeit. Es steht und fällt damit! 

In den Gründerjahren – vor bald 25 Jahren - waren viele, auch jüngere Leute, bereit, sich für die Idee Schloss 

Dottenwil einzusetzen und sich zu engagieren. Heute schätzen immer noch viele Gäste aus Wittenbach und der 

näheren Umgebung das Schloss und sein Angebot sehr. Um dieses Angebot aufrecht und lebendig zu halten, 

braucht es auch heute Freiwillige, die bereit sind, sich dafür zu engagieren und für eine gewisse Zeit Aufgaben 

zu übernehmen, worüber wir uns freuen würden. Leider gestaltet sich die Suche nach diesen Freiwilligen immer 

schwieriger. 

 

1.4. Finanzen 

Dank den konsequent weitergeführten Sparmassnahmen konnten wir dieses Jahr wieder einen schönen Gewinn 

verbuchen. Dazu haben die gut besuchten Wochenenden, die Erträge der Reblüt, eine Verdoppelung des 

Beitrages der Ernst Kohler Stiftung aber auch ausgefallene Personalanlässe und HV wie auch reduzierte Kosten 

allgemein beigetragen. Ein Teil davon ist aufgeschoben und wird im Jahr 2022 zu gewissen Mehrkosten führen. 

Unserem Kassier und Vorstandsmitglied Dieter Kühni und den Revisoren Roland Auer und Roger Schiesser 

danken wir an dieser Stelle ganz herzlich für die gewissenhafte Arbeit. 

 

1.5. Danke an alle freiwilligen Helferinnen und Helfer und Freunde von Schloss Dottenwil 

Schliesslich möchten wir uns herzlich bei unseren vielen treuen und engagierten Mitarbeitenden bedanken. Ihre 

Verbundenheit mit dem Schloss und ihr Engagement sind die Seele des Projektes Schloss Dottenwil. Sie machen 

es zum beliebten und einzigartigen Begegnungs- und Kulturort in Wittenbach. Wir danken allen freiwilligen 

Helferinnen und Helfern, den Gotten und Göttis, den Verantwortlichen und den Mitgliedern der verschiedenen 

Schlossgruppen für ihr Engagement während dieser ausserordentlichen Zeit. Ein herzliches Dankeschön auch 

unseren Kolleginnen und Kollegen im Vorstand der IG und der Museumsgesellschaft, dem Gemeinderat sowie 

der Gemeindeverwaltung. 
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2. Schlossgruppen und Ressorts 

 

2.1. Gruppe Schlossbetrieb   (Peter Lorenz) 

Mit dem vorsichtigen Öffnungsentscheid des Bundesrates vom 14. April 2021 eröffneten wir am 24./25. April 

bei schönstem Frühlingswetter unsere Terrasse und wurden förmlich überrannt. Das im Laufe des Jahres immer 

wieder angepasste Gastro-Schutzkonzept bewährte sich, bedingte aber auch einen grösseren Aufwand für die 

Leitung und alle Helferinnen und Helfer. Damit konnten wir jedoch das ganze Jahr über unsere Gäste 

empfangen und bewirten. Das Schloss war an 30 anstatt normalerweise 43 Wochenenden offen. 

Während mehreren Jahren konnten wir trotz grossen Anstrengungen keine neuen Tagesverantwortliche für den 

Gastrobetrieb gewinnen. 2021 war diesbezüglich ein überaus erfreuliches Jahr. Angefangen hat es mit dem 

Interesse von Roland und Alexandra End, erfahrene Gastwirte und jetzt pensioniert. Etwas später kamen Julia 

Hiess, eine junge Frau aus St. Gallen; Sidi Eberhard, den viele Wittenbacher bestens kennen; Heinz Wohnlich, 

ein Manager aus St. Gallen und Brigitte Wetter aus Bühler, eine gute Bekannte von Franziska Sigrist dazu. 6 

neue Gotten und Götti in einem Jahr, das ist super, war aber auch dringend nötig. 

Wir haben verschiedene Gotten/Götti, die die Aufgabe schon während vielen Jahren pflichtbewusst machen 

und es bei Gelegenheit gerne etwas ruhiger nehmen würden. Carol van Willigen hat wegen anderen 

Engagements und fehlender Zeit den Rücktritt auf Ende Jahr bekannt gegeben. Andere haben den Schritt im 

Laufe des Jahres 2022 angekündigt. 

Romy Etter war über viele Jahre unsere Betriebsleiterin und Wirtepatent-Inhaberin. Sie hätte diese 

Zusatzaufgabe schon länger gerne weitergegeben. Roland End hat sich bereit erklärt, diese verantwortungsvolle 

Aufgabe zu übernehmen. Er wurde auf die neue Saison 2022 hin vom Gemeinderat bestätigt. Herzlichen Dank 

an beide für ihr grosses Engagement für Schloss Dottenwil. 

Die Suche nach freiwilligen Helferinnen und Helfern wie auch Gruppierungen oder Vereine für den 

Gastrobetrieb von Schloss Dottenwil ist in den letzten Jahren immer schwieriger geworden. Wir rufen alle 

Mitglieder auf, ein mögliches, zeitlich begrenztes Engagement zu prüfen oder auch Bekannte dazu zu 

ermuntern. Ein persönliches Engagement bringt vielfach auch grosse persönliche Befriedigung und sichert die 

Zukunft dieses herrlichen Ausflugsortes. 

 

2.2. Gruppe Events  (Hans-Peter Lang) 

Auch das Berichtsjahr 2021 war wiederum geprägt durch die Covid-19 Pandemie. Von 10 geplanten Events 

mussten 5 abgesagt und auf 2022 verschoben werden. Ab Mitte Juni konnten die 5 verbleibenden Events 

durchgeführt werden, davon 2 Anlässe bei schönstem Wetter im Schlossgarten. Der bestbesuchte Anlass 

verzeichnete 73 zahlende Besucher. Im Durchschnitt erreichten wir 47 zahlende Gäste pro Anlass, total waren 

es 236. 

Eine positive Aufnahme fand der an den Samstagabend-Events angebotene Gratis-Shuttlebus vom Bhf 

Wittenbach und zurück, der im Schnitt von rund 4 Gästen pro Anlass in Anspruch genommen wurde. 

Im laufenden Veranstaltungsjahr 2022 sind 12 öffentliche Konzert-/Comedy-Events geplant. Alle Events sind 

detailliert auf der Webseite des Schlosses publiziert. Tickets können auch direkt von dort online reserviert 

werden. 

 

2.3. Gruppe Ausstellungen  (Hans-Peter Lang) 

Im Berichtsjahr 2021 konnte die Gruppe Ausstellungen in der Galerie Schloss Dottenwil von 5 geplanten 

Ausstellungen pandemiebedingt nur deren drei durchführen. Die abgesagten Ausstellungen konnten für 2022 

eingeplant werden. 

Alle Ausstellungen 2022 sind detailliert auf der Webseite des Schlosses publiziert.  
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2.4. Gruppe Reblüt  (Urs Tobler) 

Die Reben starteten zögerlich bei einem kalten Frühling ins neue Rebjahr. Erst im Juni während der Blüte und 

bei sonnigem Wetter wuchsen sie explosionsartig. Trotz des Dauerregens im Sommer leuchteten die Trauben 

Mitte September gelbgolden und dunkelblau. Wir konnten die Vegetation im Durchschnitt um zwei Wochen 

später als normal beobachten. Der goldige Herbst hat vieles wettgemacht und am 16. Oktober 2021 war bei 

trockenem Wetter Wimmet. Wir konnten ein gutes, aber reduziertes Traubengut von 611kg Gamaret Trauben 

mit 89 Oechsle und 522kg Johanniter Trauben mit 88 Oechsle ernten. Dieses Rebjahr war anspruchsvoll und 

herausfordernd, aber auch sehr spannend.  

Mit der Ernte wurde aus den Rotweintrauben ein Roséwein sowie aus den Weissweintrauben der beliebte 

Johanniter hergestellt. Bei der Ertragsregulierung Mitte September wurde das dritte Jahr Verjus produziert. 

Zum Abschluss des Rebjahres wurde das traditionelle Winzerfest am 13. und 14. November 2021 im Schloss 

Dottenwil durchgeführt. Auch waren die Reblüt Ende November am Wittenbacher Weihnachtsmarkt und haben 

das Schloss Dottenwil mit dem Rebberg sowie deren Produkte mit viel Freude nach aussen vertreten. 

 

2.5. Museum  (Fredi Zwickl und Albert Etter) 

Nochmals prägte die Coronasituation unser Museumsleben. Von drei Vorstandssitzungen mussten wir eine 

schriftlich durchführen. Ebenso wurde die jährliche Hauptversammlung wieder auf dem Postweg den 

Mitgliedern zur Begutachtung zugesandt. Über den hohen Rücklauf von 63% freuten wir uns sehr, zumal alle 

Anträge Zustimmung erhielten. 

Unser Angebot, die einmal im Monat geöffneten Schaudepots im Nebenhaus zu besichtigen, fand Anklang, wie 

die Besucherzahlen zeigten. Verschiedene Rückmeldungen zur Ausstellung über den Umbruch im Ortsteil 

Kronbühl lassen den Schluss zu, dass auch diese Ausstellung auf grosses Interesse stiess, weshalb wir diese noch 

bis zum Sommer 2022 zur Besichtigung geöffnet lassen. 

Die Lockerung der Pandemievorschriften kam gerade rechtzeitig, um das geplante Wirtewochenende vom 

16./17.10. mit einem von den Events organisierten Schlossabend durchzuführen. Als bewährtes Museums-Team 

sorgten wir an beiden Tagen für die Bewirtung. 

Erfreulicherweise konnten wir Franz Diethelm als neuen Aktuar für den Vorstand gewinnen. Er wird an der 

Museums-HV zur Wahl vorgeschlagen. 

Zur Auflockerung und Anerkennung der Museumsarbeit, führte unser diesjähriger Ausflug nach Luzern zu zwei 

Führungen: Eine ins Bourbaki-Panorama (vor 150 Jahren Internierung dieser Armee in der Schweiz), die zweite 

durch die Stadt Luzern. 

 

2.6. Bauliches und Umgebung  (Albert Etter) 

Die IG durfte vom Umbau der OZ-Grünau Küche einen gebrauchten Glaskeramikherd abholen und diesen 

anstelle des mehr als 50 Jahre alten Plattenkochherdes in der Schlossküche installieren. 

Beim Küchenfenster musste das Fliegengitter ersetzt werden. Der Geschirrspüler benötigte eine grössere 

Revision. Die Schloss-Aussenbeleuchtung wurde erneuert. Geprüft wurde ein Ersatz der Parkplatzbeleuchtung, 

da die bisherigen Lampen immer wieder beschädigt wurden. Die damit verbundenen Kosten rechtfertigten die 

Erneuerung nicht; die Parkplatzbeleuchtung wurde abgebrochen. Aufgrund des relativ hohen Stromverbrauches 

in der Schlossliegenschaft sind Untersuchungen im Gange; das Resultat steht noch aus. 

Die teils starken Gewitter setzten dem Parkplatz zu; er musste wiederholt in Stand gestellt werden. 

Die Zusammenarbeit mit der Gemeinde als Eigentümerin der Liegenschaft gestaltete sich auch im abgelaufenen 

Jahr unkompliziert und unterstützend. 
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2.7. Öffentlichkeitsarbeit und Aktuariat  (Brigit Kränzlin und Doris Nick) 

Das erste Halbjahr war im Zeichen der Einführung von Doris Nick in die vielfältigen Aufgaben der 

Öffentlichkeitsarbeit durch Brigit Kränzlin, insbesondere in die Erstellung der Schlossnachrichten. 

Die während der verlängerten Winterpause überarbeitete Homepage und insbesondere die komplette 

Neugestaltung der Seiten Events und Ausstellungen mit der neuen on-line Reservationsmöglichkeit für unsere 

Events hat sich sehr bewährt. 

Mit der HV 2021 ging die langjährige Mitarbeit von Brigit Kränzlin aber zu Ende und sie übergab ihr Ressort an 

Doris Nick. 

Um sich einen Überblick zu verschaffen, wo und in welcher Form das Schloss Dottenwil erwähnt oder aufgeführt 

wird und welche Kanäle wir in der Öffentlichkeitsarbeit bis jetzt nicht nutzen, wurde eine Arbeitsgruppe 

gebildet. Mit dem Fokus, wer ist unsere „Kundschaft“ und wen möchten wir neue erreichen konnte die Gruppe 

dem Vorstand verschiedenste Ideen unterbreiten. Wir wollen damit neues Publikum fürs Schloss gewinnen, 

Identifikation stiften, Emotionen wecken. Als ersten Schritt finden sich regelmässige Berichte über Events und 

Ausstellungen im Gemeindepuls, verfasst von Johannes Wey. 

Eine weitere Neuerung soll ein Newsletter mit Geschichten aus und übers Schloss, über unsere vielen 

freiwilligen Helferinnen und Helfer und unsern Veranstaltungskalender sein. Die letzten beiden Pandemiejahre 

haben uns die Grenzen der Schlossnachrichten aufgezeigt, da sie, durch die sich laufend verändernden 

Bedingungen, oft überholt waren. 

 

2.8. Sekretariat  (Ursi Truffer) 

Bis im April gab es wenig zu tun und das Arbeitspensum konnte reduziert werden. Mit der Eröffnung und den 

spezifischen Schutzmassnahmen und Informations-Anforderungen änderte sich das schlagartig. Auch Anfragen 

für Vermietungen / Reservationen zogen wieder langsam an, nachdem verschiedene für anfangs Jahr abgesagt 

werden mussten. Schlussendlich hatten wir 18 kleinere und grössere Vermietungen unter der Woche und 5 

Reservationen an Wochenenden, welche wir im Schloss begleiten durften. Eine ähnliche Anzahl von Anfragen 

wurden behandelt, ohne dass es zu einem Abschluss kam. 

Dazu kamen wie üblich die verschiedenen Anfragen ans Schloss, Arbeiten im Zusammenhang mit HV und 

Anlässen, das Nachführen von Statistiken, wöchentliche Bestellungen und Rundgänge in Küche und Keller, die 

Presse mit Inseraten und Informationen zu unseren Anlässen bedienen, das Foyer mit Plakaten und Prospekten 

bestücken wie auch die Sitzungsvorbereitungen und Nachbearbeitungen. 

 

 

 

 

IG Schloss Dottenwil 

 

                                                      
Peter Lorenz Marcello Gentina 

Co-Präsident Co-Präsident 


